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             李源潮在全国学会和地方科协工作会议上的讲话 

中共中央政治局委员、国家副主席李源潮 2016 年 1 月 26 日出席全国学会和地方科协工作会议并讲话。

他指出，要深入学习贯彻习近平总书记重要讲话精神，全面推进科协工作改革创新，团结动员广大科技工

作者为实现“十三五”良好开局提供科技和智力支撑。 

李源潮充分肯定 2015 年科协工作取得的成绩。他指出，各级科协组织和科协干部要深入学习贯彻中

央决策部署，引领科技工作者坚定跟党走中国特色社会主义道路，为实现中国梦奋斗。紧紧围绕全面建成

小康社会目标任务，激励科技工作者勇于创新、带头创业，为新常态创造新动力；深入贫困地区开展对接

服务，推动精准脱贫。坚持不懈推进科普信息化，抓好龙头工程和示范项目，探索新体制、新机制、新源

泉，增强科普服务的有效性和影响力。 

李源潮指出，要按照保持和增强政治性先进性群众性的要求，全面推进科协组织和工作改革创新，切

实解决群众组织脱离群众的突出问题。继续推进承接政府转移职能试点工作，改革学会治理结构和治理方

式。建立直接联系服务科技工作者制度，在直接联系中加深友情、增进信任。按照全面从严治党精神加强

科协干部队伍思想作风建设，增强看齐意识，坚持廉洁干事，树立良好形象。 

 

上海市科协九届六次全委会议举行 
2016 年 3 月 1 日，上海市科协九届六次全委会议在科学会堂举行。市委副书记应勇作重要讲话，市委

副秘书长陈寅、市政府副秘书长金兴明、市科技党委书记吴信宝等领导出席会议。会议由市科协党组书记、

副主席杨建荣主持，审议并通过了市科协主席陈凯先院士所作的《在上海市科学技术协会第九届委员会第

六次全体会议上的工作报告》、《关于增免上海市科学技术协会第九届委员会委员、常务委员会委员的决

定》。 

http://www.shkpzx.com/
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      陈凯先在报告中指出，2016 年，市科协要重点做好五方面的工作：一是认真学习贯彻中央和市委党

的群团工作会议精神，做好科协改革工作；二是营造“大众创业、万众创新”氛围，服务科技创新中心建

设；三是促进学术交流与学会发展，服务上海自主创新能力提升；四是落实《科学素质纲要》工作，服务

公民科学素质提升；五是开展建家交友工作，更好地服务科技工作者。 

会前，应勇等市领导还接见了“第十一届上海市大众科学奖”获得者上海市食品协会专家委员会主任

马志英以及卢洪洲、叶剑等两位提名奖获得者。  

应勇在讲话中专门提到了这三位获奖者，对三位获奖人为上海科普事业发展做出的贡献给予充分肯

定。值得一提的是，马志英和叶剑均是本会会员，他们的入选也是本会的光荣。 

 

石泉路街道科普小记者站启动仪式在中北一小举行 
2016 年 3 月 18 日中午，石泉路街道科普

小记者站启动仪式在中山北路第一小学举行，

上海市科普作家协会、普陀区未保办、区科协、

石泉路街道以及中北一小、洵阳路小学等有关

方面的领导、老师和科普小记者参加了启动仪

式，共同见证石泉路街道科普小记者站成立。 

石泉路街道科普小记者站试点工作是石

泉路街道贯彻落实《全民科学素质行动计划纲

要实施方案（2016－2020 年）》的新举措。本

会受邀与石泉路街道合作开展此项旨在培养

未来科普作家的活动，参与了整个活动的课程

设计并为此项活动提供专业师资力量。应邀出

席启动仪式并受聘授课的本会成员包括：本会

常务理事魏东晓，本会理事博禄龙，本会理事

丁子承、本会理事王音、本会会员芮东莉；本

会常务副理事长江世亮、本会监事会监事长李

乔、本会办公室林云、李选玲等老师受邀出席

启动仪式。 

仪式上，主办方为“石泉路街道科普小记

者站”授牌，并为科普小记者站指导老师颁发

聘书，为科普小记者颁发小记者证。此次，普

陀区石泉街道首批选择在中北一小、洵阳路小学建立科普小记者站，旨在通过开展青少年科普创作培训，

提升青少年科学素养，并以青少年原创科普作品丰富社区科普内容，进一步扩大科普宣传受益面，提升科

普实效，从而提高社区居民科学素质，以科普惠民益民，实现共治共建共享。 

启动仪式结束后，本会理事、知名科普作家薄禄龙博士（薄三郎）以“科普创作入门”为主题为科普

小记者们上了第一堂课，生动有趣且互动频频的授课赢得现场百多位学生们的阵阵掌声（见上图）。 

在为期两个月的授课安排中，芮东莉、魏东晓、丁子承、王音等都将登台为小学员们授课并对他们的

作品做辅导、点评。 

江世亮点评：此次本会倾力和普陀区石泉街道联手推动针对未来科普创作者产出的培训

活动，是基于这是一项着眼社区、着眼青少年，最终有望惠及基层科普活动的考虑。多位本

会骨干响应本会号召，不计名利，积极加入此项活动，令人感动，也值得我们致敬。 
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随着整个社会对科普的需求的不断增大，我们协会和协会每个成员都会有更多的机会和

空间，我们必须抓住难得的机遇，选对我们应做的事，做一件成一件，如此才能发展壮大我

们的科普创作队伍，兴旺我们的科普创作事业。 

     

“新媒体时代的医学科普”论坛暨 
             上海市科普作家协会医疗健康专委会换届    

2016 年 1 月 28 日下午, “新媒体时代

的医学科普论坛暨上海市科普作家协会医

疗健康专委会换届大会”在富豪东亚酒店

召开。钱旭红理事长和 150 多位相关专业

的理事、会员和有关人士出席了大会。 

当前，随着新媒体时代的到来，医疗

健康科学的普及和传播，从方式到理念都

发生着革命性的转变。此次论坛上，多位

医学专家和从事医疗健康传播的专业工作

者围绕“互联网+医学科普”这一主题进行

了生动的演讲和深入探讨。 

医学新媒体《医学界》的执行主编陈

捷介绍了他们在实践中的思考与探索《如何做有传播力的医学科普》；中山医院骨科主任董健讲述了他带

领的团队如何从社会需求着手，从方便病人的认知、学习和自我防护方面下工夫编撰的三本防治腰椎间盘

突出症的医学科普书，出版后不仅获得社会热烈反响，一版再版，并且受到科技管理部门的关注，被推荐

申报上海市和国家科技进步奖评奖，最终荣膺国家科技进步二等奖的过程和体会；第六人民医院骨科副主

任医师施慧鹏以《换个角度看骨质疏松》为题，着重探讨了医学科普对防治骨科疾病的重要意义，提醒所

有的中老年人都要特别重视防治未病。近来一直在各大卫视和央视十套热播的《急诊室的故事》的总导演

王昕秩，也从自己的创作体会谈了对医学科普的认识。 

     上述专家的精彩演讲，激发了与会者的热烈讨论，认为此次会议给大家带来了新的医学科普信息和

理念，也引发了更多的有关健康科普的思考。 

 

本会秘书长赴上海交大走访季向东等教授 
2016 年 3 月 10 日上午，本会秘书长

江世亮到上海交大闵行校区，走访本会会

员、上海交通大学物理天文系系主任季向

东教授和本会会员、上海华东理工大学廖

玮教授。此次走访是双方多次约定时间，2

月底，甫从美国回沪的季教授就和江、廖

等约时间面叙，季教授热情相邀两位在刚

落成不久的交大李政道图书馆叙谈。此次

面叙也是三位在 2015 年 12 月诺贝尔物理

学奖解读报告会后的首次碰面。正是去年

底的那次诺奖解读报告前后联系交流的整

个过程，加上季向东、钱永忠、廖玮三位

教授对科普事业的满腔热忱，使得双方结

下了友谊。也是在那次的解读会上，三位               （上图左起，季向东 江世亮 廖玮） 
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资深教授都表达了愿意加入本会，共谋科普事业大计的意愿。 

交流过程中，江世亮先代表协会向两位教授面交本会会员证书，后由季教授带领参观了李政道图书馆，

季教授作为这个图书馆的策划人对该图书馆的整个建馆过程的介绍引人入胜，尤其是他介绍的有关正在筹

划中的李政道研究所的未来愿景更是令人鼓舞振奋。 

这次交流的另一收获是，季、廖两位教授都再次表达了愿意投入精力参与到高端、前沿科普工作的意

愿，两位教授表示，只要协会有需要，他们一定会积极参与相关的科普活动。 

江世亮：这真的是令我感动的。季教授现正承担着繁重的国家科研大项目，承担着李政

道研究所的筹建大事，廖教授也有一堆科研教学任务，但二位发自内心愿意参与科普工作的

心迹袒露让我看到了上海科普事业的一片蓝天。谢谢两位会员教授，让我们一起努力。 

 

人与环境摄影大赛项目获“中国环境公益事业勋章奖” 
“2015 中国企业-公益勋章峰会”2016 年 1

月 29 日在北京中国大饭店举行，上海稻橙文化传

播有限公司以发起、策划承办的“人与环境摄影

大赛”项目，荣获““中国环境公益事业勋章奖”

荣誉称号。 

上海稻橙文化传播有限公司，自 2010 年 3 月

成立以来，专注企业文化、社会文化、品牌文化、

公益文化传播与策划执行，经营企业同时，每年

投入人力、物力组织“人与环境影像传播公益行

动”，自 2011 年发起策划承办“发现中国之美•

人与环境摄影大赛”以来，每年一届，每届历时

半年以上。2013 年起，每年有 18 个以上国家和

地区人员不同程度参与，并先后得到中国绿化基金会、上海市科普作家协会、上海市绿化委会员办公室、

上海市群众艺术馆、上海市摄影家协会、上海艺术摄影协会、上海市环境保护宣传教育中心等单位的参与

和大力支持，使这项以让更多人“带着思想和责任去拍摄”的公益活动，形成以影像记录、传播、展示等

丰富的内容和形式的“人与环境影像传播公益平台”，以期影响到越来越广泛的人群，关注并参与到环境

改善与生物多样性保护中来。 

 

《少年日报》小记者采访曾凡一代表 
2016 年 1 月 24 日，上海市第十四届人民

代表大会第四次会议在上海世博中心举行。

《少年日报》小记者在“两会”现场采访到了

上海交通大学医学遗传研究所所长、上海市科

普作家协会副理事长曾凡一代表。 

     曾凡一的议案是关于科普教育和人文素

质的提高。她表示，现在学校里应该更加重视

青少年的科普教育，要对青少年进行科普意识

的培养。她认为，科学、艺术重在实践，学生

学习不能只是看分数，应该培养各方面的兴趣

爱好。                                                    （小记者采访曾凡一代表） 
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